
事实上， 站在用人单位角
度而言， 为职工体检虽说会增
添额外的花销， 但也是多赢之
举。 比如， 在健康变得日益重
要的当下， 体检福利是最直接
地让职工感受到被关怀的途径
之一， 同时也使职工对单位有
“家” 的感觉， 这些额外的福
利， 就是心贴心的留人之举。

■有话直说

戴先任： 国家文物局近日印
发 《文物建筑开放导则 (试行 )》。
《导则》鼓励所有文物建筑采取不
同形式对公众开放，重点引导一般性
文物建筑开放使用， 并提出现状尚
不具备开放条件的文物建筑也应
创造条件逐步对公众开放。 要利
用促进文物建筑开放契机， 宣传
文物保护的重要性， 让所有文物
建筑置于社会监督之下， 这样才
更有利于对文物建筑的保护。这
是“多赢”格局，这样才能真正让
文化遗产造福当代，利于后人。

■老许图评

■网评锐语

备战

□杨李喆

职工体检当成职场福利“标配”
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■有感而发

“拔萝卜”是治标，“带出泥”才能治本

■每日观点

徐友才： “双11”还未到来，网
上各种促销大战便狼烟四起。从
往年“双11”反馈的信息中我们也
看到， 大家在尽情地享受着购物
狂欢的同时， 因电商不讲诚信而
引起的网购欺诈等投诉也居高不
下。 诚信永远是商家必须坚守的
底线。只有诚信经营，方能做大做
强 ， 行稳致远 ； 只有严把诚信
关， 方能守住底线， “双11” 才
能够真正成为购物者的狂欢。

诚信托底
“双11”才能够狂欢

■世象漫说

据媒体报道 ， 继公务员考
录、 专业技术人员资格考试建立
违纪违规行为处理制度之后， 人
社部又推出 《事业单位公开招聘
违纪违规行为处理规定》。 《规
定》 指出， 对于招聘单位擅自组
织公开招聘的、 设置与岗位无关
的指向性或者限制性条件的、 招
聘公告发布后擅自变更招聘程
序、 岗位条件、 招聘人数、 考试
考察方式等 “因人画像”、 “萝
卜招聘” 行为， 责令限期改正，
直至对直接负责的主管人员和其
他直接责任人员依法给予处分。

实际上， “萝卜招聘” 现象

也是一种为相关法律法规、 制度
规章所不能容忍的腐败行为， 纪
检监察组织或者相关部门必须拿
出惩治腐败的决心和态度， 进行
彻底的打击与防范。

一是要规范制度执行。 之所
以 会 屡 屡 发 生 “因 人 画 像 ” 、
“萝卜招聘” 等不良现象， 与制
度执行不严肃、 不规范有着非常
直接的关系。 二是要强化过程监
管。 过程失控或者 “受制于人”
是造成 “因人画像”、 “萝卜招
聘” 问题的主要原因， 所以， 招
聘过程的监管就显得尤为重要与
关键 。 三是要勇于 “拔萝卜 ”。

各级巡视监察组织和监督管理机
构应该把各级政府机关、 国有企
事业单位公开招聘工作人员作为
一项重点监督与巡查 的 工 作 来
抓 ， 把 那 些 通 过 非 正 常 手 段
占 到 “ 坑 ” 位 上 的 “ 萝 卜 ”
连根拔出来。 四是要严查 “带出
泥”。 俗话说， 拔出萝卜带出泥。
要 想 彻 底 根 治 “萝 卜 招 聘 ” ，
“拔萝卜” 其实只能算作是一种
头痛医头 、 脚疼医脚的治标之
举， 只有对 “拔萝卜” 所带出的
“污泥浊水” 进行更加严肃、 彻
底的惩处， 才能真正起到药到病
除的治本效果。 □乔英杰

“双１１” 将至 ， 电商和市民都为 “买买买 ”
摩拳擦掌， 快递公司更是不敢怠慢， 纷纷提前应
对物流高峰。 面对人手紧张， “急聘” “加薪”
“招兼职” 成为眼下快递业的关键词。 （１１月７日
新华网）

□老笔

上周， 北京延庆姚官岭村
60万斤大白菜滞销， 菜农求助
的消息经媒体传播， 各界纷纷
出手施援， 当晚即全部有了买
主。 笔者赞叹网络力量、 社会
爱心之余， 不免想就城市蔬菜
供应唠叨几句。

蔬菜是城市居民须臾不可
离开的商品 ， 特别是大城市 ，
如果蔬菜供应短缺， 甚至可能
引起骚动。 因此， 国家曾在相
当长的时期内对城市蔬菜供应
实行计划种植、 调拨， 统购统
销 ， 包括限价 。 这种模式下 ，
蔬菜品种几乎没有选择余地 ，
每逢冬季家家户户储存大白菜
也是 “计划” 之内的。

蔬菜又是鲜活商品。 过去
有句生意经 “好马赶不上青菜
行”， 说的就是蔬菜生意行情
变化太快， 早晨还是俏货， 中
午就得打折 ， 傍晚只能甩卖
了， 因此， 即使是好马的速度
也赶不上行情变化。 计划经济
年代， 蔬菜统购统销， 所以往
往发生不是断档缺货， 就是滞
销积压的现象 。 改革开放后 ，
实行市场经济， 城市农贸集市
上蔬菜鲜活、 品种多样， 且价
格随行就市， 生意火爆， 惠及
百姓， 是符合商品规律的。

不过， 蔬菜供应放开的同
时， 也带来一些问题。 菜农种
什么、 种多少、 卖什么价……
都与市场变化密切关联， 如果
只讲随行就市， 仍难免出现短
缺或滞销。 譬如姚官岭村， 因
为去年大白菜行情好， 收购价
格高， 而且尽产尽销， 今年全
村大白菜种植面积一下子从去
年的20亩扩大到100亩 ， 没想
到市场供大于求， 结果发生滞
销并不奇怪。 大白菜如此， 其
他蔬菜亦然。 市场规律就是这
般 “无情”。

姚官岭的滞销大白菜在社
会各界的帮助下卖出去了， 是
好事， 也是偶然事。 那么多菜
农 、 那么多蔬菜 ， 不可能 都
靠 “ 爱 心 ” 帮 助 ， 即 使 是
政 府 出 手 “ 救 市 ” ， 也 非
长 远之计 。 根本出路还在于
认 识 市 场规律 ， 把握供销信
息， 农贸市场里那些买菜人 ，
才是 “上帝”。

□一刀 （资深媒体人）

话说滞销大白菜

文物建筑对公众开放
是“多赢”格局
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“体检 ？ 职工福利中不是都
有这一条吗？” 当被问及是否在
意用人单位提供定期体检福利
时， 应届硕士毕业生李纯有些意
外地反问道。 事实上， 作为近年
来用人单位新兴一项职工福利，

“职工体检” 并没有具体法律规
定， 而是通过劳动合同、 用人单
位规章、 集体合同等确定的。 换
句话说， 用人单位并没有责任和
义务为职工提供体检。 （11月7
日 《工人日报》）

体检， 对求职者和职场中人
士而言， 无疑是关注点之一。 毕
竟， 健康是革命的本钱。 况且，
在一些特殊岗位， 能够及早通过
体检发现潜在的职业病， 也就有
助于及早进行诊治。

事实上， 站在用人单位角度
而言， 为职工体检虽说会增添额
外的花销， 但也是多赢之举。 比
如 ， 在健康变得日益重要的当
下， 体检福利是最直接地让职工
感受到被关怀的途径之一， 同时

也使职工对单位有 “家 ” 的感
觉， 这些额外的福利， 就是心贴
心的留人之举； 而且， 通过体检
也可以及时排除因员工身体健康
原因造成的不安全隐患。

同时， 《劳动法》 第五十四
条规定， 用人单位必须为劳动者
提供符合国家规定的劳动安全卫
生条件和必要的劳动防护用品，
对从事有职业危害作业的劳动者
应当定期进行健康检查。 尽管这
是针对职业病范畴的规定， 但对
用人单位而言， 无论是为了职工
切身利益着想， 还是为了事业的
发展， 均应重视员工的体检， 并
组织好员工体检。

不过， 即便为职工体检意义
重大， 但一些用人单位， 却舍不

得在这上面投资 。 即便组织体
检， 也多是体检时间限制过死、
可选择的医院和体检套餐太少
等， 这一定程度上削减了体检功
效。 其实， 体检不仅要做一些常
规检查 ， 也需要根据职工的年
龄， 确定重大疾病相关的体检项
目。 因为简单的胸透、 血常规等
检查项目， 很难发现身体深层次
的问题。

为员工定期体检， 是让单位
与职工双赢的事， 这项福利， 一
方面需要企业对此高度重视， 定
期组织员工体检， 在职工健康管
理上， 走好 “精细化” 道路； 另
一 方 面 于 职 工 而 言 ， 体 检 虽
没 有 法 律 强 制 性 ， 但 也 可 以
根 据 实 际 情 况 向 工 会 等 部 门

反 映 ， 力 争 让 体 检 惠 利 每 一
位 职 工 ； 再 者 ， 即 便 用 人 单
位 不 组织体检 ， 个人也不妨自
掏腰包进行体检， 毕竟身体才是
个人最宝贵的财富。

总之， 体检虽非法定福利 ，
却彰显出用人单位人性化程度 。
比 如 ， 有 的 单 位 就 颇 为 人 性
化 ： 职 工 既 可 以 直 接 去 公
司 指 定 机 构 体 检 ， 也 可 以 自
行选择医院体检后等额报销 ；
除 统 一 的 基 础 套 餐 外 ， 职
工 还 可 以 将 职 位 积 分 用 于 升
级体检套餐 ， 甚至可以将积分
用于为配偶和父母兑换体检。 可
见， 只要用人单位去为， 职工体
检成职场福利 “标配” 也就并非
难事。

防止家中老人走失得有点措施
一头白发， 一身棉衣， 一双

棉手套 。 最近两天 ， 一位举着
“寻人启事” 牌子出现在景山公
园的老人引发众多网友关注。 今
年77岁的王爱珍老人说， 自己正
在寻找走失的老伴， 希望遇见老
伴的好心人能帮助他回家。 7日，
北京青年报记者了解到， 王爱珍
的老伴已走失近一个月， 目前仍
没有回家， 家人仍在努力寻找，
而王爱珍， 也 “每天都会去老伴
可能去的地方”。 （11月8日 《北
京青年报》）

看到77岁的阿姨每天举着个
寻人启事的牌子在焦急的寻找走
失的老伴儿的图片， 我想每一位
读者的心中都会涌动同情的情
感。 一位84岁的老人走失了近一

个月， 他会在哪里？ 现在天渐渐
冷了， 已经进入立冬时节， 老人
家那身单薄的衣服能够抵御寒风
吗？ 走失的老人家为什么不和家
人联系？ 不同的疑问都会在不同
的读者的脑海中闪现。

据新华社2016年10月9日发
布的中国老年人走失状况调查报
告显示， 全国每年走失老人约有
50万人， 平均每天有1370名老人
走失。迷路、精神疾病和老年痴呆
是老年人走失的重要原因。 作为
子女，如果家中有高龄老人，且老
人又有单独外出习惯的， 一旦出
现记忆力严重减退症状的， 一定
要有预防老人走失的意识和采取
必要的措施。一是要和颜悦色、心
平气和地给家中老人立 “规矩”，

用关爱的口吻、 亲切的话语向老
人讲明单独外出， 一旦迷路走失
的严重后果， 规劝老人尽量不要
单独外出溜达，最好结伴而行。二
是如果家中老人身体状况健康，
腿脚又还算利落， 且经常单独外
出溜达又走不远的， 也不要掉以

轻心， 应该给老人写张有联系电
话和家庭住址的卡片， 挂在老人
的胸前，随身携带，以防不测。三
是现在科学技术高度发达， 各种
定位器品种繁多，不妨给老人配备
一个。 当老人遭遇走失时可以快
速得到救援。 □许庆惠（媒体人）


